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  ГЛАВНОЕ .

Где резной палисад
8 марта 1861 года родилась 
основательница Барнауль-
ской частной женской гим-
назии Мария Флегонтовна 
Будкевич.

В начале 1904 года она открыла в Барнауле подгото-
вительные классы на 25–30 человек. В мае 1908 года их 
преобразовали в частную женскую гимназию. Будкевич 
стала ее начальницей.

Здание учебного заведения появилось в начале XX века. 
При нем имелся небольшой сад, отгороженный от улицы 
резным деревянным забором.

Этот памятник деревянного зодчества на Красно-
армейском проспекте сохранился до наших дней. Его 
планируют отреставрировать и разместить там мастер-
ские для занятий с глиной, берестой, бисером, кинозал 
и музей.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Сервис помогает родителям сэкономить время при 
посещении органа ЗАГС и других ведомств. Также рек-
визиты записи акта о рождении на портале госуслуг 
используются при подаче заявлений на другие меры 
социальной поддержки. Услуга, которая помогает за-
регистрировать рождение ребенка онлайн, набирает 
популярность в регионе. Отметим, что всего в прошлом 
году родились 15 466 малышей.

Готовимся 
к посевной

4 марта зампредседателя Правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов сообщил министру сельского 
хозяйства РФ Оксане Лут о подготовке к весенне-полевой 
кампании.

В этом году посевная площадь ожидается 5,3 млн га – это 
уровень 2024 года. Яровой сев – 4,9 млн га. В настоящее время 
сельхозтоваропроизводители ведут проверку семян на посев-
ные качества. По последним данным, проверено 61,5% семян 
зерновых и зернобобовых культур, 59% семян масличных.

Приобретено 120 тыс. тонн минеральных удобрений, идет 
контрактация по поставкам средств защиты растений. Это 
соответствует плану на сезон. Также алтайские аграрии 
закупили порядка 40% дизельного топлива и 53% бензина.

По предварительным расчетам, при благоприятной погоде 
комплекс весенних работ будет проведен в оптимальные 
агротехнические сроки. Полеводы намерены задействовать 
не менее 16 тыс. тракторов, более 6 тыс. грузовых автомоби-
лей, более 1,35 тыс. посевных комплексов, не менее 8 тыс. 
сеялочных агрегатов.

Есть спрос
С 1 марта в России на платформе «Госуслуги» заработа-

ла функция самозапрета на кредиты и микрозаймы. За 
несколько дней заявления подало более 28 тыс. жителей 
Алтайского края.

По данным на 5 марта, цифра близится к 30 тыс., уточнили 
«АП» в Минцифры региона. Напомним, что при запрете на 
дистанционное оформление кредита вы сможете оформить 
договор только лично присутствуя в офисе банка или ми-
крофинансовой организации.

После появления в кредитной истории отметки с датой 
начала действия самозапрета, банки и микрофинансовые 
организации должны отказывать в выдаче кредита или 
займа.

Снять и возобновить ограничение можно в любой момент, 
подав заявление на «Госуслугах». Для этого понадобится 
электронная подпись, которую можно создать в приложении.

При этом самозапрет не распространяется на ипотеку, обра-
зовательные, автокредиты и уже заключенные договоры.

Дмитрий СЕРДОВ

Когда будет 
ледоход?

Вскрытие рек в Алтайском крае ожидается в третьей 
декаде марта.

Регион готовится к первой волне половодья. По данным 
Алтайского ЦГМС, высота снежного покрова выше нормы, 
однако толщина льда оказалась меньше, чем в прошлом году. 
Почва зимой не слишком промерзла, она сможет быстро 
впитать талую воду.

Первая волна должна пройти в штатном режиме. По оцен-
кам метеорологов и сотрудников Главного управления МЧС 
России по Алтайскому краю, в регионе при развитии неблаго-
приятной обстановки в первую и вторую волны половодья 
может подтопить около 15 тысяч домовладений.

Константин ГРИШИН

События 
на Украине

Об основных событиях 1107-го дня специальной во-
енной операции России.

6 марта российские войска освободили населенный пункт 
Андреевка в ДНР, сообщили в Минобороны РФ.

За сутки ВСУ потеряли до 1270 военнослужащих, на Кур-
ском направлении – более 170.

ВСУ подвели силы в Северск, за который идут бои в Дон-
бассе.

Захоронения жителей со следами насилия после отступле-
ния ВСУ найдены в Харьковской области.

Средствами Российской ПВО сбиты четыре американ-
ские управляемые авиационные бомбы, три реактивных 
снаряда систем залпового огня HIMARS и «Ураган», а также 
67 БПЛА.

Со вторника приостановлена поставка Украине всех видов 
военной помощи США.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Облачно с прояснениями. Преимуще-
ственно без осадков. На дорогах места-
ми гололедица. Ветер юго-западный, 

ночью 5–10 м/с, днем 4–9 м/с.
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Облачно с прояснениями. Неболь-
шой снег. На дорогах местами 
гололедица. Ветер северный с пере-
ходом на юго-западный, 4–9 м/с.

  ПРОГНОЗ .

  АКТУАЛЬНО  

Облачно с прояснениями. Времена-
ми умеренный снег, мокрый снег. 
Ветер юго-западный, 
ночью 2–7 м/с, днем 5–10 м/с.

9 марта

10 марта

Выигрывают не генералы
Всем известна фраза немец-
кого политического деятеля 
Отто фон Бисмарка: «Войны 
выигрывают не генералы, 
войны выигрывают школь-
ные учителя и приходские 
священники». Педагог началь-
ных классов барнаульского 
лицея № 52 Наталья Сухору-
кова считает, что к этому 
списку нужно добавить жен 
и матерей бойцов, которым 
выпала судьба испытать пре-
дел человеческой прочности.

О��� �� �����
Так вышло, что из семьи Сухоруко-

вых в зону СВО по собственному же-
ланию ушли все мужчины. Сначала 
защищать интересы Родины отправил-
ся старший сын Натальи, несмотря на 
бронь, которую он имел как работник 
«Барнаултрансмаша». Затем его при-
меру последовал супруг женщины, 
сложивший с себя полномочия адво-
ката. Младший сын распахнул дверь 
военкомата на следующий день после 
получения диплома. Наталья каждый 
день ждет известия с передовой, ис-
пытывая страх за любимых людей, и 
улыбается сквозь слезы, когда супруг 
или дети звонят оттуда.

Об этом учительница, воспитавшая 
настоящих патриотов, рассказала на 
встрече сенатора от Алтайского края 
Виктора Зобнева с активом краевого 

отделения Союза женщин России. 
Общение за чашкой чая состоялось в 
канун 8 Марта в штабе общественной 
поддержки регионального отделения 
партии «Единая Россия».

П�������� �������
На мероприятии присутствовали 

также женщины, которым пришлось 
пережить страшное – потерю своих 
мужей. Одна из таких вдов участни-
ков СВО – Марина Пузанова. Ее супруг 

Антон участвовал в спецоперации с 
первых дней ее проведения, так как 
служил по контракту в танковом ба-
тальоне 35-й Алейской мотострелковой 
бригады.

– В конце мая 2022 года я поехала в 
приграничный городок в Воронежской 
области, где удалось повидаться с му-
жем. А через две недели его не стало – 
погиб во время исполнения боевой 
задачи, – рассказала Марина.

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru
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Сенатор Виктор Зобнев пообщался с матерями и вдовами участников СВО.

в Барнаулев крае сегодня

Без выходных 
и праздников

(Окончание на 3 стр.)

(Окончание на 2 стр.)

В Барнауле прошел 
Слёт лучших живот-
новодов Алтайского 
края. Работники хо-
зяйств региона по-
лучили заслуженные 
награды.

Л����� 
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Надежда Зиндяева в 90-е 
годы вернулась из Казахстана 
на малую родину и с тех пор 
живет в селе с мужем и двумя 
сыновьями. Работает она в 
КФХ Локтионова Шипунов-
ского района телятницей.

– В этой профессии я 
32 года. Начинала работать в 

колхозе «Красный пахарь», за-
тем в 2009 году перешла в КФХ 
к Петру Викторовичу Локтио-
нову. Сейчас я уже пенсионер, 
но продолжаю трудиться, – 
рассказала Надежда Зиндяева.

Всю жизнь она ухаживает 
за телятами голштинской 
породы, кормит, поит до двух 
месяцев, затем передает их 
скотникам и снова набира-
ет малышей. Говорит, что 
в хозяйстве условия труда 
постоянно улучшаются, ра-
ботать стало намного легче. 
Производство модернизиру-
ется. Искусственное осемене-
ние дает крупный здоровый 
приплод. А дальше дело за 
телятницами.

Надежда Зиндяева, телятница из Шипуновского района. Животноводы Кулундинского района.
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  НОВОСТИ  .
Объект
проверят

Жители, планирующие потратить деньги материн-
ского капитала на покупку дома, его строительство или 
реконструкцию, с текущего года обязаны учитывать 
новое правило.

Для совершения сделки нужно представить заклю-
чение о соответствии жилья требованиям, предъявляе-
мым к жилым помещениям, и его пригодности для 
проживания.

Оценку недвижимости проводит межведомственная 
комиссия. В нее входят сотрудники Роспотребнадзора, 
жилищной инспекции и представители других компе-
тентных органов. Эксперты проверят объект на соответ-
ствие строительным и санитарным нормам, требованиям 
безопасности, оценят состояние несущих конструкций и 
возможность эвакуации при чрезвычайных ситуациях.

Чтобы получить такое заключение, нужно обратиться 
в городскую или районную администрацию по месту 
нахождения жилого помещения. После получения этого 
документа владельцу сертификата следует обратиться 
в Отделение Социального фонда России по Алтайскому 
краю с заявлением о распоряжении средствами.

«С начала года 204 семьи в регионе направили средства 
маткапитала на улучшение своих жилищных условий», –
сообщила Ольга Клиндухова, управляющий Отделе-
нием Социального фонда России по Алтайскому краю.

Пусть мама
услышит

В марте вместо звонков в школах прозвучат извест-
ные песни о женщинах.

Это «Песенка мамонтёнка», «Мама – первое слово», «Из 
чего же…», «Наши мамы», «Дарите женщинам цветы», 
«Солнечный круг» и другие творения отечественных 
композиторов.

Проект «Музыка вместо звонков» стартовал в ноябре 
прошлого года. С тех пор в начале и конце урока звучат 
фрагменты популярных и классических произведений.
В ноябре звучали мелодии Александры Пахмутовой, в дека-
бре – фрагменты балета «Щелкунчик» Петра Чайковского, 
в феврале – патриотические песни. Об этом сообщили в 
Министерстве просвещения России.

Константин ГРИШИН

Не опять,
а снова

Барнаульские перевозчики в очередной раз заявили 
о необходимости поднять цену на проезд. Эту проблему 
обсудили на совещании в мэрии.

Руководители транспортных компаний уверены, 
что нынешняя стоимость проезда в 35 рублей не может 
обеспечить бесперебойную работу. Традиционно они 
связывают это с ростом цен на топливо, запчасти, увели-
чением процентных ставок по кредитам и лизинговым 
договорам. Кроме того, нужно поднимать зарплату води-
телям и кондукторам, чтобы остановить отток кадров.

Конечно, в соцсетях новость вызвала общественный 
резонанс. По мнению мэра Вячеслава Франка, претензии 
горожан к перевозчикам вполне обоснованы. Ежедневно 
в администрацию поступают жалобы о срывах рейсов, о 
поведении водителей и состоянии транспорта. Глава города 
подчеркнул, что пока не видит решений этих проблем со 
стороны перевозчиков.

Председатель комитета по дорожному хозяйству и 
транспорту Валерий Ведяшкин доложил, что из 16 пе-
ревозчиков, заключивших долгосрочные контракты, 
предусматривающие обновление подвижного состава, 
свои обязательства выполняют лишь девять. Ведется пре-
тензионная работа, в том числе выставляются штрафы.

В результате пока что власти не удовлетворили тре-
бование. Следующее обсуждение состоится с участием 
руководителей транспортных компаний.

Напомним, что на сегодняшний день на террито-
рии города установлено 79 маршрутов общественного 
транспорта, из которых 8 трамвайных, 3 троллейбусных 
и 68 автобусных. 64 маршрута перевозки пассажиров 
применяют регулируемый тариф. На 15 маршрутах – 
нерегулируемый.

Дмитрий СЕРДОВ

Жители южной части Рубцов-
ска бьют тревогу не первый 
год: снег черный от сажи, а 
в отдельные дни и дышать 
нечем. В этом они винят Юж-
ную тепловую станцию (ЮТС), 
отапливающую город.

������̈���� ������
Улица Крупской – частный сектор, 

находящийся в непосредственной 
близости от теплостанции. Он, по 
словам жителей, и принимает на 
себя все выбросы из труб ТЭЦ. Далее 
темно-серое облако расплывается над 
городом, ведь ветер в Рубцовске в ос-
новном дует с юга или юго-запада. 
Таких фото- и видеокадров у горожан –
десятки. Жалобы и комментарии за-
полонили соцсети.

Белые пластиковые окна практи-
чески не отмыть. На подоконниках 
снаружи черным-черно. Проведешь 
пальцем – налет размазывается, зна-
чит, не просто пыль. Крыши и сайдинг 
на стенах с жуткими потеками. Сажа 
налипает на обувь, и ее волей-нево-
лей заносят в дом. О светлой одежде 
и обуви здесь давно забыли. Огороды 
засыпаны темными хлопьями. В этой 
почве выращивают овощи, которые 
потом подают на стол. Что в них со-
держится – стараются не думать.

Вера Лютикова живет здесь не 
один десяток лет. Говорит, что ниче-
го подобного раньше не было, проб-
лема обострилась два года назад. 
Южная тепловая станция отчего-то 
стала выбрасывать в атмосферу ве-
щества, от которых трудно дышать. 
Женщина утверждает, что выбросы 
в основном происходят ночью, хотя 
в последнее время стали наблюдать-
ся и днем.

– 24 февраля в половине одиннад-
цатого утра на ТЭЦ откуда-то снизу 
пошла гарь, даже труб не было видно. 
Вонь стояла невозможная, – рассказы-
вает она. – Роспотребнадзор приехал 
делать замеры через два часа, когда 
все уже унесло ветром. Замеры пока-
зали, что все в норме. А снег на улице 
реально черный.

О� ����� �� �������
Жительница пятиэтажки на про-

спекте Рубцовском Елена Афимченко 
моет окна каждую неделю. С последней 
уборки прошло пять дней. Проводит 
салфеткой по внутренней поверхности 
и показывает коричневатый цвет. Про-
тирает углы подоконника снаружи, и 
на салфетке отчетливый жирный чер-
ный след. Надо прилагать физические 
усилия и использовать специальное 
средство, чтобы отмыть его.

– Вечером окно невозможно от-
крыть – начинаешь задыхаться, го-
ловные боли. Утром смотрю, а снег 
покрыт серо-коричневым налетом, –
говорит она. – А у нас здесь нет част-
ных домов с печками и машины под 
окнами не ездят.

Вообще, версию, что экологию пор-
тит печное отопление, рубцовчане 
всерьез не воспринимают.

– Мы не первый год здесь живем, 
и раньше частный сектор топил печ-
ки. Сейчас их даже меньше стало с 
подключением к централизованному 
теплоснабжению, – отмечает Елена 
Афимченко.

– В любом селе печное отопление, 
но где вы там видели черный снег? 
Да и у нас подальше от ТЭЦ он тоже 
чище, – делится наблюдениями Вера 
Лютикова.

В������ �� �������  ������
Люди хотят не так уж много – ды-

шать чистым воздухом.
– Мы не требуем, чтобы СГК ухо-

дила из города, – подчеркивает Вера 
Лютикова. – Мы просим, чтобы на ТЭЦ 
поставили хорошие фильтры, тогда 
сможем нормально дышать.

Но руководство Рубцовского тепло-
энергетического комплекса начисто 
отрицает вину и приводит результа-
ты замеров воздуха: в них превыше-
ния вредных веществ нет. Замерам 
горожане не верят. Говорят, что они 
производятся в то время, когда нет 
выбросов, и настаивают на установке 
стационарной станции, которая сама 
делает анализ, исключая человечес-
кий фактор.

– Раз руководство ТЭЦ не признает 
существование проблемы, то нужно 
искать защиту в вышестоящих ин-
станциях, чтобы не было стыдно пе-
ред детьми и внуками, что мы ничего 
не сделали для защиты нашего города 
и здоровья рубцовчан, – говорит Елена 
Афимченко.

К���� ���������
Под обращением к краевому депу-

тату Надежде Дрюпиной подписалось 
более 600 человек. Жители просят по-
мочь в сложившейся ситуации. За два 
года накопилась увесистая пачка за-
просов и ответов, больше похожих на 
отписки. Вышестоящие инстанции 
вроде и не отрицают, что кое-какие
нарушения на Южной тепловой 
станции были и руководству выда-
ны предписания для их устранения, 
но люди ждут значимого результата.
А его нет. Переписка напоминает 
бег по кругу.

На днях на сайте Сибирского 
управления Федеральной службы по 
экологическому, технологическому 
и атомному надзору была размещена 
информация, что ведомство выявило 
163 нарушения обязательных тре-
бований в сфере теплоснабжения в 

филиале АО «СГК-Алтай» «Рубцовский 
теплоэнергетический комплекс» 
(РубТЭК). В числе прочего указано, 
что «на поверхностях нагрева котло-
агрегатов значительные отложения 
на внутренней поверхности, превы-
шающие нормативные», «устройства 
автоматического регулирования, 
средств дистанционного управле-
ния арматурой и механизмами, ав-
торегуляторов, устройств защиты, 
блокировок и контроля параметров 
работы оборудования котельных 
отключены либо выведены из экс-
плуатации» и другие. В отношении 
юридического лица и должностных 
лиц предприятия возбуждены дела об 
административном правонарушении 
по статье 9.11 КоАП РФ.

Прокурор города Алексей Зинков 
подтвердил, что и ранее прокуратура 
выявляла нарушения экологичес-
кого законодательства со стороны 

РубТЭК, принимались меры реаги-
рования.

– В текущем году с участием 
специалистов Сибирского межре-
гионального управления Росприрод-
надзора и Сибирского управления 
Ростехнадзора проведены проверки в 
отношении предприятия. Вновь вы-
явлены нарушения, связанные с экс-
плуатацией установки очистки газов.
В связи с чем прокуратура Рубцовска 
направила в городской суд исковое 
заявление о понуждении устранить 
выявленные нарушения и проведе-
нии модернизации оборудования 
в целях уменьшения негативного 
воздействия на окружающую среду, –
проинформировал он.

Все ждут, что руководство РубТЭК 
примет серьезные и действенные 
меры. 

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  СИТУАЦИЯ .

Чёрным по белому

Александр Большаков, руково-
дитель Алтайпищепрома, счи-
тает, что изменение уровня 
зарплат у работников отрасли 
в прошлом году способствовало 
росту конечных цен продукции 
для потребителей.

О �������
По данным управления по пищевой, 

перерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям, в 
2024 году среднемесячная начисленная 
заработная плата на одного работника 
пищевки составила 51 158 руб. (рост к 
2023 году – 19%), в производстве напит-
ков – 59 243 руб. (32% к 2023-му).

– Если учитывать, что официальная 
статистика по инфляции составляла 
9,5%, то можно сделать вывод, что есть 
реальный рост заработной платы, – 
подчеркнул Александр Большаков.

Но при этом эксперт признал, что эти 
показатели нашли свое отражение и в 
себестоимости продукции пищевиков.

– По данным Росстата, индекс по-
требительских цен составил по маслу 
сливочному 170%. Это цена в магазинах. 
Но те же статистики утверждают, что 
масло на предприятиях подорожало 
только на 131%. То есть надо различать 
потребительские цены и цены произ-
водителя, – напомнил Большаков. –

Сформировавшиеся сегодня цены на 
молочные продукты – это не более чем 
стоимость сырого молока, на которое 
наложились цены на упаковку и логи-
стику и рост зарплат в производстве. 
Но конечный продукт с наценкой ма-
газина оказался более дорогим. При 
этом цена за январь не так поднялась, 
как это было в прошлом году.

С конца прошлого года Алтайпи-
щепромом велась совместная рабо-
та с органами ФАС над соглашением 
по ограничению наценки в звеньях 
«производитель – магазин». И сейчас 

этот вопрос продолжает обсуждаться с 
предприятиями и торговыми сетями.

– Это нелегкий процесс, дискус-
сионный. Он находится на стадии пе-
реговоров. Потому что нужно для пре-
дотвращения роста цен по всей цепочке 
пройти все уровни: от стоимости молока, 
упаковки до ограничения зарплат, – от-
метил Большаков.

Существующие в крае мощности по 
переработке молока позволяют при 
необходимости нарастить выпуск 
продуктов. Но и производители при-
знают, что маржинальность у таких 

ЭКОНОМИКА .

Зарплаты росли вместе(Начало на 1 стр.)
У женщины словно земля ушла из-под 

ног. Но потом поняла, что нужно сконцен-
трироваться на воспитании дочери, кото-
рой на тот момент было всего шесть лет. 
Вскоре молодая мать с ребенком переехала 
из Алейска в Барнаул, где познакомилась с 
представителями Союза женщин России и 
другими вдовами участников СВО, а также 
вступила в организацию «Танковое брат-
ство Алтая». Марина Пузанова подарила 
Виктору Зобневу недавно изданную книгу 
«Молодые пусть будут похожи на них…», в 
которой рассказывается о подвигах бойцов, 
погибших на СВО. А также озвучила просьбу 
увеличить количество баннеров наружной 
рекламы с лицами героев, отдавших жизнь 
за свою Родину.

�������� �����
О задаче воспитать детей, которые бы 

помнили и чтили подвиги своих отцов 
и дедов, говорила также Алла Ахапкина 
из Барнаула. Ее супруг Сергей Ахапкин 
награжден орденом Мужества посмертно.

– Мой муж никогда не был связан с 
военной службой, он был гражданским 
человеком. Когда началась специальная 
военная операция, Сергей решил, что пой-
дет защищать страну. Отговаривать его от 
этого было бесполезно. Он очень гордился 
своим дедом, участником Великой Оте-
чественной войны, поэтому добровольно 
заключил контракт. Скоро будет уже два 
года, как муж погиб в селе Червонопоповка 
на Сватово-Кременном направлении при 
минометном обстреле. Первый год жиз-
ни после его утраты я вообще не помню. 

Спасибо Ольге Орловой, директору центра 
помощи семье «Светоч», которая букваль-
но за шиворот пытается вытащить нас из 
этого депрессивного состояния.

Обращаясь к Виктору Зобневу, Алла 
Ахапкина предложила на государственном 
уровне организовать поездки детей участ-
ников СВО по России во время масштабного 
празднования 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, чтобы показать всю 
необъятность и красоту нашей Родины. 
По мнению женщины, это поможет детям 
осознать, ради чего их отцы рискуют на 
передовой своими жизнями.

28 ����������
В зоне СВО мужчинам крайне важно 

знать, что их ждут родные и близкие люди. 

Поэтому как никогда нужно поддерживать 
мужей и сыновей, отметила заместитель 
председателя Союза женщин России по 
Сибирскому федеральному округу Надежда 
Ремнёва. По ее словам, со времени начала 
специальной военной операции региональ-
ным отделением союза было отправлено 
28 крупных гуманитарных конвоев с про-
дуктами, вещами и техникой, необходимой 
для борьбы с вражескими дронами. Совсем 
недавно по месту назначения отправилось 
две фуры общим весом 40 тонн.

Виктор Зобнев выразил благодарность 
женщинам, которые вносят большой вклад 
в будущую победу, а также пообещал обсу-
дить озвученные просьбы и предложения 
на ближайшей встрече с коллегами в Совете 
Федерации.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

  АКТУАЛЬНО .
Выигрывают не генералыВыигрывают не генералы

В ��̈� ������ ���?
В Рубцовском теплоэнергетическом комплексе сооб-

щили, что котельное оборудование Южной тепловой 
станции находится в удовлетворительном рабочем 
состоянии. Для снижения выбросов в атмосферу ко-
тельное и газоочистное оборудование поддерживается 
в исправности. В частности, несколько лет назад про-
веден капитальный ремонт газоочистных установок 
трех котлов.

В 2024 году на угольном складе установлены пы-
леветрозащитные экраны высотой 12 метров. Они 
эффективно защищают от угольной пыли, которая 

образуется при перевалке топлива бульдозерами. 
Кроме того, изменены порядок и технология выгрузки 
угля, соблюдается запрет на его выгрузку при южном 
ветре.

В компании подчеркнули, что все исследования проб 
атмосферного воздуха, проведенные специалистами 
Роспотребнадзора и Росприроднадзора, не установили 
превышения предельных значений концентрации 
вредных веществ.

Из этого на предприятии делают вывод, что источ-
ники загрязняющего вещества в атмосфере следует 
искать не на ЮТС, а, например, в печном отоплении 
частного сектора и автомобильных выхлопах.

  КОММЕНТАРИЙ .

Елена Афимченко устала бороться с грязными окнами.

Вера Лютикова показывает темные вкрапления на снегу.Улица Крупской страдает от соседства с ТЭЦ.

Сыр – бренд края.

Женщины стремятся воспитать детей, которые чтят подвиги своих родных.
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(Начало на 1 стр.)
Малыши узнают свою хозяйку по го-

лосу, сразу начинают мычать, словно при-
ветствуя кормилицу. Привес на каждого 
теленка у нее в группе в сутки составляет 
700–800 граммов. Все это благодаря пра-
вильному уходу и кормлению. На ферме 
есть молочное такси, с помощью которого 
телята получают сбалансированное пи-
тание вовремя и без потерь.

Любовь к труду Надежда Викторовна 
привила своим сыновьям. Старший рабо-
тает в том же хозяйстве водителем КамАЗа.

За трудовые заслуги Надежде Зиндяевой 
вручили губернаторскую премию им. Евдо-
кии Бабич и Анны Дробот. Это не первая ее 
награда, она несколько раз занимала при-
зовые места в районных трудовых соревно-
ваниях, выходила на третье место в крае. 
Говорит, что премией обязательно поделится 
с детьми и внукам подарков накупит.

Александра Босоногова более 10 лет 
трудится дояркой в агрофирме «Гудвилл» 
Советского района. Сразу после школы 
девушка пошла работать на ферму. Она 
надаивает с каждой коровы более 13 тыс. кг
в год. А всего под ее опекой 102 буренки. 
По словам Александры Босоноговой, чтобы 
корова больше давала молока, к ней нужны 
особый подход и ласковое слово.

Женщина не только хорошая работница, 
но и многодетная мать. Воспитывать двоих 
детей помогает бабушка, а старший сын 
уже учится в институте.

Кто хорошо работает, тот хорошо отдыхает. 
За успехи в труде Александра вошла в Клуб 
лучших животноводов, получила денежную 
премию и бесплатную путевку в санаторий.

– Поеду отдыхать в октябре. Меня уже 
второй раз путевкой от края награждают. 
Это очень приятно, что о нас так заботятся, –
говорит Александра Босоногова.

Главный зоотехник СПК «Колхоз
им. Калинина» Бийского района Сергей 
Черевач удостоен медали «За заслуги в тру-

де». Он пошел по стопам своих родителей. 
Мама всю жизнь проработала в сельском 
хозяйстве, а в 2022 году получила премию
им. Евдокии Бабич и Анны Дробот.

Всю жизнь Сергей Александрович 
прожил в своем селе, 22 года отработал 
механизатором, затем бригадиром на жи-
вотноводческой ферме, а получив высшее 
образование, стал зоотехником.

– Я деревенский человек. У меня роди-
тели всю жизнь работали на селе, держа-

ли собственное хозяйство, и меня город 
никогда не привлекал, – поделился он.– 
По поводу дефицита кадров в сельском 
хозяйстве не знаю, что сказать. У нас мно-
го молодежи на предприятии. Зарплату 
платят достойную, так что все держатся за 
свою работу. Условия труда стали лучше. 
Да и работать с каждым годом интереснее. 
Меняется кормление животных, продол-
жается работа над качеством корма. Надои 
у нас в хозяйстве хорошие – 7967 кг.

О���������
Губернатор Алтайского края Виктор 

Томенко поблагодарил животноводов за вы-
сокие результаты в работе, которые были 
достигнуты в прошлом году. Он отметил, 
что наш регион вносит свою лепту в обес-
печение продовольственной безопасности 
страны. Несмотря на погодные условия, 
внешние экономические обстоятельства, 
мы справляемся, кормим не только себя, 
но и всю Сибирь и Россию.

– Прошедший год оказался сложным. 
Это связано с перестройкой экспортных 
связей, с высокой ключевой ставкой Цен-
тробанка. Свои коррективы внесла погода. 
Потребовались большие усилия в работе 
всех животноводческих хозяйств края.
И это вам удалось. Лучшее подтверждение 
тому, что отрасль развивается, – ежегодное 
обновление состава Клуба животноводов. 
По итогам прошлого года в него вступи-
ло более 335 человек, – отметил Виктор 
Томенко.

В последние годы значительно укреп-
лена материально-техническая база хо-
зяйств. Но самое большое богатство края –
это люди, которые живут и работают ди-
настиями, поддерживают сельский образ 
жизни, развивают свои территории. Без 
напряженного труда, без профессиона-
лизма не было бы высоких достижений 
края. Более 500 кг молока на каждого жи-
теля региона сегодня производят наши 

хозяйства. Это превышает в 2 раза возмож-
ности потребления, что позволяет нам 
поставлять продукцию в другие регионы 
и за рубеж.

– Президент поставил задачу увеличить 
объемы всей продукции агропрома на 
25% к 2030 году, а экспорт – в полтора раза.
У нас есть все предпосылки, чтобы с этой 
задачей справиться, – считает губернатор.

Наградил от имени краевого парламента 
работников животноводческой отрасли 
председатель АКЗС Александр Романенко. 
Он подчеркнул, что Слёт животноводов стал 
хорошей традицией в Алтайском крае.

– Ваш труд, который не знает выходных 
и праздников, – самое ценное и нужное 
человечеству. По итогам прошлого года 
регион занял 6-е место по производству 
молока в России. Мы продолжаем развивать 
крупные молочные фермы, за ними наше 
будущее. Входим в первую двадцатку регио-
нов по производству мяса. Всеми этими 
достижениями в отрасли мы обязаны не 
только новым технологиям, но и прежде 
всего кадрам. Почетный гражданин Алтай-
ского края, Герой Социалистического Тру-
да Мария Архиповна Голубева надаивала 
от каждой фуражной коровы по 6 тыс. кг 
молока. По итогам 2024 года наши доярки 
надаивают по 6,5 тыс. кг молока. Значит, 
они все герои. Спасибо вам за ваш труд, – 
поблагодарил животноводов Александр 
Романенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
Усть-Пристань:

взял землю – паши
Крестьяне начинают подготовку к весен-

нему севу. Идет сдача семян на проверку в 
Усть-Пристанский филиал Россельхозцентра. 
Пока для оценки качества из 73 хозяйств, 
работающих на территории района, семен-
ной материал предоставили 20.

В проверенных партиях посевные качества 
соответствуют предъявляемым ГОСТом тре-
бованиям, сообщает «Авангард». Всхожесть, 
энергия прорастания – 95–96%. Хотя из-за 
ненастной осенней погоды были опасения, 
что эти показатели будут гораздо хуже. Есть, 
правда, проблемы с засоренностью, однако 
они устранимы. Необходимо провести под-
работку зерна.

Кстати, в 2025 году специалисты админи-
страции района и Россельхознадзора продол-
жат работу по выявлению неиспользованных 
земельных участков. В минувшем году такие 
рейды проводили на территориях Вяткинского 
и Усть-Пристанского сельсоветов. В этом пла-
нируется отправиться на поля вблизи Нижней 
Гусихи – был, так сказать, тревожный звоночек. 
Необходимо установить, используется ли нахо-
дящаяся в аренде земля или просто зара стает 
сорняком. Если второе, то будут наложены 
штрафные санкции.

Советское:
на автомате

Центральная газовая котельная села Совет-
ского с 1 марта работает в автоматическом 
режиме без присутствия персонала.

Как пишет в своем телеграм-канале глава 
района Алексей Михайлевич, это стало возмож-
ным благодаря установке и настройке допол-
нительного оборудования в котельной.

После окончания отопительного сезона рабо-
ты по автоматизации котельной продолжатся. 
Температура теплоносителя будет регулировать-
ся в зависимости от погоды без вмешательства 
человека.

Алейск:
а щука – для главы

На пятый юбилейный фестиваль зимней 
рыбалки съехалось более полусотни люби-
телей подледного лова. Самому возрастному 
78 лет, самому юному – семь.

Фестиваль прошел недалеко от села Ва-
вилон. Рыбаки и рыбачки были не только 
местные: кроме алейчан, приехали жители 
Усть-Калманки. Как рассказала журналистам 
«Маяка труда» судья соревнований Юлия 
Ваганова, даже несмотря на снег и ветер, 
азартные участники за три часа наловили 
много рыбы.

В результате нешуточной борьбы самую 
крупную рыбу весом 690 граммов выловил 
Сергей Лебедев из села Кабаково. Это ока-
залась щука длиной 48,5 см. Свой трофей 
абсолютный победитель в торжественной 
обстановке передал главе района Светлане 

Агарковой. Второе место занял Антон Осокин 
из Алейска, его улов потянул на 680 граммов. 
Третьим стал Иван Калинин из Вавилона с 
результатом в 630 граммов. Среди женщин 
лучший результат (245 граммов) у Виктории 
из Красного Яра. А вот Алексей Марков из 
Усть-Калманки оказался самым быстрым и 
ловким: всего за 13,53 секунды его бур пробил 
толщу льда.

Волчиха:
родина – мир золотой
Литературный вечер, посвященный жизни 

и творчеству Николая Гайдука, провели в 
Волчихинской модельной библиотеке.

Детство писателя прошло в Волчихе. В свое 
время, окончив медицинское училище, он 
поступил в Алтайский государственный ин-
ститут культуры в Барнауле, окончил также 
высшие литературные курсы в Москве. В мар-
те 2024 года Николая Викторовича не стало.

Творчество автора отличает яркий само-
бытный язык, высоко отмеченный не только 
среди русского читателя, но и за границей – в 
Аргентине, Франции, Польше, Канаде. Мини-
стерством образования и науки Красноярского 
края, где писатель провел долгие годы своей 
жизни, произведения Николая Гайдука вклю-
чены в школьную программу.

Почетной гостьей литературного вечера в 
Волчихе стала Галина Печенкина – сестра Ни-
колая Викторовича. Она рассказала студентам 
Волчихинского политехнического колледжа 
и другим присутствующим землякам о жиз-
ни и творческом пути брата. Николай Гайдук 
писал о родной земле: «Может, кому-то и «ма-
лая родина», // А для меня так – весь мир золо-
той!» Гости могли послушать стихотворения 
в исполнении автора (в записи), работников 
библиотеки и гостей встречи. Прозвучали и 
песни на стихи поэта.

Заринск:
после 95 как новая

Наступивший 2025 год для газеты «Новое 
время» особенный. Значимую дату редакция 
отмечает в эти дни.

В честь 95-летия городская газета объявила о 
запуске новых рубрик, посвященных «общему 
прошлому», а также целой серии конкурсов – 
«Пожелтевшие страницы» (старые газетные 
вырезки), «Вместе с любимой газетой» (ориги-
нальные фотографии с «Новым временем»), 
«Строки для газеты» (стихи, частушки, посвя-
щенные изданию).

Итоги конкурсов подведут в День города, 
тогда же победителей наградят подарками.

Благовещенка:
за подделку ответишь
Житель района попался на новую мошен-

ническую схему с подделкой документов, 
а в результате сам очутился в поле зрения 
правоохранителей как потенциальный фи-
гурант уголовного дела.

По данным отдела полиции «Благовещен-
ский», гражданин из райцентра собирался 
приобрести водительское удостоверение. 
Объявление о продаже якобы законного до-
кумента нашел в Интернете. После переписки 
и согласования всех деталей сделки перевел 
продавцу свыше 40 тысяч рублей. Затем связь, 
естественно, пропала, а обещанного документа 
покупатель так и не дождался.

Пошел в полицию, где у заявителя резонно 
поинтересовались: а знает ли он, что подделка 
документов и их оборот – это преступление, 
наказание за которое может быть весьма суро-
вым, например ограничение свободы на срок 
до двух лет.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото предоставлено
газетой «Маяк труда»

высокоемких по молоку продуктов, 
как сыр и масло, напрямую зависит 
от роста цены на сырье.

– Возникает проблема: кого спа-
сать – коров или цены в магазинах? –
задался вопросом руководитель Ал-
тайпищепрома.

И������������
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Как заверил Александр Большаков, 
сроки строительства большого завода 
по производству растительного масла 

в Благовещенском районе могут изме-
ниться, но опасений по реализации 
проекта нет.

О начале его реализации в селе 
Леньки объявила в прошлом году 
компания «Сигма», которая лидиру-
ет в переработке сельхозпродукции 
в Уральском федеральном округе. 
Предварительно объем инвестиций 
оценивался в 17 млрд руб.

– Сейчас объем вложений уже состав-
ляет около 1 млрд, – уточнил Большаков. 
– Инвестор не отказывается. Сейчас там 
полностью очищена площадка, снесены 
старые ненужные строения. По срокам 
возможна сдвижка, но некритичная. 
Здесь опасения минимальные. Кредит 
одобрил ВЭБ, а там фиксированный про-
цент. Поэтому проект реализовывается.

Полных данных по другим ин-
вестициям за 2024 год пока нет. Но 
сведения за девять месяцев обнаде-
живают. Объем вложенных средств в 
отрасли составил 8,3 млрд руб. Рост к 
аналогичному периоду 2023-го – 132%.

– Несмотря на тяжелые финансовые 
условия нашего рынка с возникающими 
вопросами сбыта и транспортировки, 
предприятия продолжали инвестиро-
вать в свои производства, делая капре-
монты и обновляя оборудование, –
подытожил Александр Большаков.

�� ������� –
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Отвечая на вопрос «АП» о новых 

формах и возможном изменении 
гео графии работы ярмарок, которые 
курирует Алтайпищепром, эксперт 
заверил, что эта работа будет совер-
шенствоваться.

– Помимо федеральных крупных 
площадок, также через центр «Мой 
бизнес» организуются миссии и 
выездные мероприятия с нашими 
продуктами не только в соседние ре-
гионы, но и за пределы Российской 
Федерации, – уточнил Александр Боль-
шаков. – Хотя наши земляки хорошо 
знают про алтайский сыр и мед, но мы 
стараемся представить на ярмарках в 
регионе всю новую продукцию, кото-
рую только-только начали выпускать. 

Сейчас ее перечень составил более
300 наименований. Это не только 
сыры, но и крупяные изделия, сухие 
каши и многое другое.

В реестре производителей органи-
ческой продукции в Алтайском крае 
сейчас числится только шесть произ-
водств. Но, по данным Минсельхоза РФ,
Алтайский край отмечен в числе
12 регионов, где это перспективное 
направление активно развивается.

– В «органику» можно зайти всем 
желающим, только нужно соблюдать 
определенные условия. Так, чистую, 
по сути, органическую продукцию 
дают пчелосемьи, которых вывозили 
на отдаленные луга в лесной местности, 
вдали от полеводства, – привел пример 
руководитель Алтайпищепрома.

Что касается вхождения в реестр 
«органистов» Иткульского спиртзаво-
да, то Александр Большаков напом-
нил, что у предприятия в предыдущие 
два года наблюдался стабильный рост 
выпуска продукции. Были озвучены 
большие планы по расширению ас-
сортимента – через выпуск настоек 
с алтайскими ягодами и травами.
И флагманский сорт водки «Мамонт» 
позиционируется сейчас именно как 
органический продукт, созданный с 
использованием сосновых и березо-
вых почек, кедровых орехов и еловой 
хвои.

Евгений ПЛАТУНОВ

Без выходных и праздниковБез выходных и праздников

с ценами

СПРАВКА
На 1 января 2025 года в Ал-
тайском крае производством 
пищевых продуктов, в том 
числе и напитков, занимались 
1109 организаций и 697 ин-
дивидуальных предпринима-
телей (ИП). Среднесписочная 
численность работников у них 
превысила 31 тыс. человек.

На вопросы жителей региона, связан-
ные со стартом нацпроекта «Семья», 
ответила министр социальной защиты 
Алтайского края Наталья Оськина. Пол-
ную версию читайте на сайте краевого 
правительства.

П��� �����
– Алтайский край в составе НП «Семья» реали-

зует пять региональных проектов: «Многодетная 
семья». «Старшее поколение», «Охрана материнства 
и детства», «Поддержка семьи», «Семейные ценности 
и инфраструктура культуры».

В рамках этих проектов предусмотрены финан-
совая поддержка семей, реализация региональной 
программы по повышению рождаемости, а также 
меры по поддержке пожилых граждан и инвали-
дов. Особое внимание уделено развитию инфра-
структуры, улучшению качества жизни земляков: 
от будущих мам и малышей (оснащение перина-
тальных центров и родильных домов, реализация 
программы по охране материнства и детства) до 
старшего поколения (открытие центров общения).

В планах – строительство жилого корпуса на
80 койко-мест Центрального дома-интерната для пре-
старелых и инвалидов, ремонт и оснащение детских 
садов, библиотек, музеев, школ искусств, детских 
культурно-просветительских центров. В 2025 году на 
реализацию этих проектов предусмотрено 2,4 млрд
рублей.

«Многодетная семья» и «Поддержка семьи» ставят 
цель увеличить суммарный коэффициент рождаемо-
сти. В связи с этим региону выделены федеральные 
средства на дополнительные мероприятия програм-
мы по демографии. Объем финансирования составит 
порядка 1,2 млрд рублей. Кроме того, региональная 
программа предусматривает создание в женских 

консультациях служб, обеспечивающих подготовку 
семьи к рождению ребенка, пунктов проката пред-
метов первой необходимости для новорожденных.

«М����������»
– К реализации НП «Семья» Алтайский край подо-

шел со значительным опытом, благодаря принятым 
мерам социальной поддержки количество многодет-
ных семей возросло с 30 тысяч в 2019 году до 36,7 тыся-
чи в 2024-м. Они полны идей и планов, а их дети дарят 
силы и вдохновение. Более 1200 пар были удостоены 
дипломов губернатора в рамках краевой эстафеты 
«Согрей теплом родительского сердца». Ежегодно 
наши земляки побеждают во Всероссийском конкурсе 
«Семья года». В 2024-м номинацию «Сельская семья» 
выиграли Райченок из Краснощёковского района, 
воспитывающие шестерых детей. На форуме «Родные –
Любимые» наш край представляли Онеговы-Вере-
щинские, у них пятеро ребятишек.

Министерство ежегодно выпускает видеороли-
ки, популяризирующие образ многодетных семей, 
успешных и счастливых. Многим знакомы наш 
интерактивный календарь с их историями, а также 
цикл «Семейные ценности». Принят закон о мерах 
поддержки многодетных. Наш регион – один из 
первых в стране, где такая помощь оказывается 
без учета критерия нуждаемости.

Поддерживаем все семьи края, в которых рож-
дается ребенок, по принципу «+ 1». Приветствуем 
первого малыша молодых родителей, не менее 
радуемся и четырнадцатому ребенку, например, 
у супругов Брит из Барнаула.

М�������  �����
– Региональная программа по повышению рож-

даемости, кроме единовременных выплат, преду-
сматривает и другие меры поддержки. Так, при 
рождении ребенка студенты среднего профессио-
нального образования имеют право перевестись на 
бюджетную форму обучения, бесплатно восполь-
зоваться сертификатом «Молодая семья», услугами 
краевых кризисных центров (консультации пси-
хологов и правоведов, помощь в оформлении мер 
поддержки), пунктами проката предметов первой 
необходимости для новорожденных.

С 1 января 2025 года предоставляется компенса-
ция стоимости найма жилого помещения. Молодой 
семье с двумя детьми – в размере 75% фактических 
расходов по договору найма, но не более предельной 
величины компенсации. В 2025 году она состав-
ляет для полной семьи, состоящей из 4 человек, 
13 980,96 руб. ежемесячно; для неполной, один ро-
дитель и двое детей, – 10 485,72 руб. Обязательные 
условия предоставления компенсации – возраст 
супругов (родителя) до 35 лет и рождение ребенка 
после 31 декабря 2024 года.

Подготовила Тамара ПОПОВА

  ДЕМОГРАФИЯ .
По принципу «+ 1»По принципу «+ 1»
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Для сладкой жизни.

На церемонии чествования лучших.
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Изловчился
С заявлением о краже в отдел поли-

ции в Бийске обратилась заведующая 
аптекой. По словам женщины, некто 
украл две упаковки с медикаментами.

Все произошло во время разгрузки 
товара. Злоумышленник воспользовался 
моментом, пока экспедитор отвлекся, 
схватил первое попавшееся и убежал.

Сотрудники уголовного розыска уста-
новили личность ловкача. Им оказался 
40-летний житель Бийска. В краже он 
признался. Часть похищенных лекарств 
изъята.

Снабдил суррогатом
Генеральный директор коммерче-

ской фирмы, работающей в сфере по-
ставки топлива, привлекается к уголов-
ной ответственности за махинации в 
особо крупном размере.

Компания заключила договоры с 
двумя унитарными предприятиями 
дорожного хозяйства Алтайского края 
на поставку сырой нефти, используемой 
для разогрева асфальтобетона на заводах. 
Предприниматель привез заказчикам 
свыше 900 тонн суррогатной нефтяной 
продукции, сопроводив ее подложны-
ми документами, якобы подтверждаю-
щими качество. Использование «липы» 

негативно отразилось на работе заводов, 
значительно увеличив время их выхода 
на нужную мощность. В результате был 
причинен ущерб свыше 40 млн рублей, 
рассказала «АП» помощник руководителя 
регионального управления Следственно-
го комитета РФ Ольга Чеснокова.

На имущество фигуранта наложен 
арест на общую сумму свыше 67 млн 
рублей. Теперь суд решит дальнейшую 
участь управленца-злоумышленника.

Мир не взял
Возбуждено уголовное дело в отно-

шении 59-летнего жителя одного из 
сел Баевского района. Вменяется ему 
убийство.

Утром 26 февраля нетрезвый сельча-
нин пришел к своему другу. Застал там 
другого гостя, к которому относился 
неприязненно, так как ревновал к своей 
жене. Возникла ссора. «Отелло» избил 
оппонента, ударил ножом в шею. От 
полученных ранений мужчина скон-
чался. Убийца отправился к себе домой, 
где сжег одежду, в которой находился 
в момент конфликта.

Как сообщили «АП» в региональном 
управлении Следственного комитета 
РФ, преступник задержан.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

Нашли подружку
В ближайшее время в барна-

ульском зоопарке ожидается по-
полнение.

Как рассказал директор «Лесной 
сказки» Сергей Писарев, с Пензен-
ским зоопарком заключен договор 
на приобретение у них самки бе-
лощекого гиббона.

«Как только потеплеет, мы 
поедем за молоденькой неве-
стой. Это большая удача, так как 
гиббонов такого вида в России 
очень мало», – рассказал Сергей  
Писарев.

Напомним, что в прошлом году 
в зоопарке поселился гиббон Бил-
ли. Теперь ему будет не одиноко. 
В соцсетях пользователи уже ждут 

анонсы «свадебных мероприя- 
тий».

Грустные цифры
Специалисты посчитали, 

сколько примерно домашних 
кошек и собак потерялось в 
2024 году в Алтайском крае.

Свежие данные появились в мас-
штабном исследовании Всероссий-
ской системы поиска домашних 
животных Pet911.ru. Волонтеры 
проанализировали социальные 
сети и различные онлайн-плат-
формы, а также провели 100 глу-
бинных интервью с владельцами 
и экспертами.

Так, в Алтайском крае за про-
шлый год без вести пропали 803 со-

баки и 1365 кошек. Стоит сказать, 
что наш регион не попал в топ-20 по 
количеству потерянных животных. 
В нем лидируют Московская область, 
Москва и Краснодарский край.

Как отмечают специалисты, 
чаще всего теряются кошки. Пик 
приходится на летние месяцы, ког-
да на улице тепло и наши братья 
меньшие выходят гулять. Собаки 
теряются реже, но это происходит 
равномерно в течение года. Впрочем, 
случаев становится больше в период 
новогодних праздников. Причиной 
этому салюты, которые вызывают 
у многих животных панику.

При этом в 90% случаев волонтеры 
успешно находят собак, в то время 
как кошек – меньше половины.

Дмитрий СЕРДОВ

Ждут  
ретромеценатов

Музей ретротехники в Барнау-
ле оказался на грани закрытия. 
Об этом сообщил собственник 
Константин Филатов.

В настоящее время музей распо-
лагается сразу в четырех помеще-
ниях в центре города. Однако два 
из них используются как склад. 
Коллекционер хотел найти боль-
шое выставочное пространство, 
чтобы уместить все экспонаты в 
одно место. По словам Филатова, 
это повысило бы привлекатель-
ность и посещаемость.

В последние полгода дела у музея 
шли не очень из-за череды неудач. 
К примеру, в декабре произошел 
потоп в подвальном помещении.  

В результате прорыва трубы постра-
дали телевизоры, которые являются 
частью самой большой в мире кол-
лекции подобной ретротехники.

Константин уже обращался к 
властям и меценатам с просьбой о 
помощи, но пока откликов не было. 
Ради спасения детища он готов об-
менять четыре своих помещения 
на одно большое. У неравнодушных 
жителей краевой столицы есть воз-
можность помочь.

В будущем энтузиаст планирует 
расширить коллекцию и разделить 
по направлениям: Музей быта СССР, 
Музей спорта СССР, Музей детства 
СССР и так далее.

Антон ПЕТРОВ

3 марта у православных 
христиан начался Великий 

пост, который продлится до 19 апреля. 
По правилам в это время из рациона ис-
ключаются мясо и птица, полуфабрикаты 
и колбасные изделия, молочные продукты, 
яйца, сливочное масло, сдоба и кондитер-
ские изделия. В связи с этим в Интернете 
можно встретить большое количество 
рецептов овощных салатов, как новых, так 
и традиционных. 

Одним из таких является винегрет. Простой и 
вкусный, а главное, недорогой. По крайней мере, так 

считают эксперты. А как дела обстоят на самом деле?  
В этом разбирался корреспондент «Алтайской правды».

У нас недорого
Информационный финансовый портал Bankiros, опи-

раясь на актуальные данные Росстата, составил целый 
рейтинг регионов с ценами на винегрет. Алтайский 
край вошел в число субъектов с самыми дешевыми 
продуктами. Так, по мнению финансистов, в 2025 году 
приготовление килограмма винегрета для жителей 
нашего региона обойдется всего в 134 рубля. В СФО 
дешевле только в Кемеровской (127 рублей) и Томской 
(115 рублей) областях. В прошлом году мы якобы тра-
тили лишь 114 рублей.

В среднем же по стране килограмм винегрета стоит 
143 рубля. Под исключение попадают Чукотка, Яку-
тия, Сахалинская область, где цена может достигать 
300 рублей.

Пять порции�
И все бы ничего, но загвоздка в том, что цены состав-

лены по штучному принципу. То есть нам предлагают 
купить четыре штуки картофеля, одну свеклу, одну 
морковь, два соленых огурца, добавить три столовые 
ложки растительного масла и полбанки горошка. И при 
этом салат якобы можно разделить на пять порций. 
Видимо, по одной ложке на каждого… Вот и получается 

всего 134 рубля. Однако где же найти 150 г горошка за 
39 рублей, не рассказали.

Что ж, у некоторых из нас действительно дома может 
стоять баночка с солеными огурцами и бутылка масла. 
Но в моем случае ничего из этого не было, поэтому я 
прошелся по магазинам.

Реальная стоимость
Корзина продуктов для винегрета немного превысила 

500 рублей. Я не стал брать овощи поштучно, а взвесил 
картофель, морковь и свеклу по 1 кг. В результате по-
лучилось следующее:
• Картофель – 69 рублей.
• Морковь – 27 рублей.
• Свекла – 36 рублей.
• Маринованные огурцы (460 г) – 200 рублей.
• Небольшая банка зеленого горошка (200 г) – 86 рублей.
• Подсолнечное масло от местного производителя – 

96 рублей.
Итог: 514 рублей.
Обращаю внимание, что продукты я выбирал из 

наиболее бюджетного сегмента.
Таким образом, добиться цены 134 рубля можно, но 

лишь при условии, что дома уже есть маринованные 
огурцы и масло, горошек купите самый дешевый, а 
овощи будете брать по 1–2 штуки. Но надо ли?

Владимир ЮСУПОВ, 
Ольга ТАРАСОВА (коллаж)

  ЗАНЯТНО .

Как на мишкины именины…

  КРИМИНАЛ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .  ЕСТЬ ВОПРОС .

  ИСПЫТАНО НА СЕБЕ .

День рождения гима-
лайского медведя Ти-
моши отметили в Руб-
цовске.

Торт косолапому!
В рубцовском зоосаде цен-

тра внешкольной работы «Ма-
лая Академия» в последний 
день зимы всеобщему любим-
цу, гималайскому мишке по 
кличке Тимоша, исполнилось 
20 лет. По этому случаю име-
ниннику купили настоящий 
торт, яблоки и несколько пор-
ций мороженого. Со сладостя-
ми он расправился быстро и 
с удовольствием, а затем по-
смотрел удивленно: каша-то 
где? Праздник праздником, а 
завтрак по расписанию.

Тимоша вегетарианец. 
Обожает кашу с овощами, 
приправленную сгущенкой, ва-
реньем или медом. Морковкой 
хрустит не хуже какого-нибудь 
зайца. Другие овощи и фрукты 
тоже ему по вкусу. Посетите-
лям разрешается брать с собой 
такие лакомства и угощать ими 
медведя. Помимо этого, овощи 
выращивают и на участке зоо-
сада. Хоть мяса и не требуется, 
прокормить огромного зверя 
дело непростое. К тому же вто-
рую зиму подряд он нарушает 
традицию косолапых: не впа-
дает в спячку, чем озадачивает 
сотрудников зоосада.

– Его организм не сильно от 
этого страдает, потому что он 
хорошо кушает, помаленьку 
дремлет, но нам приходится 
его всю зиму кормить, – гово-
рит Наталья Наместникова, 
директор центра внешкольной 
работы «Малая Академия».

Финансирование зоосада 
идет в основном из местного 
бюджета: выделяются сред-
ства на корма, оказывается 
помощь в ремонте вольеров, 

теплицы. Но лишней копей-
ки нет.

Солидныи�  возраст
20 лет назад Тимошу в вось-

мимесячном возрасте привезли 
в город из Северского зоопарка. 
Такого медвежонка в Рубцовске 
целенаправленно искали для 
«Чудо-сада», в котором уже тогда 
обитало несколько видов жи-
вотных и птиц.

Ему построили просторный 
вольер с зимней берлогой и 
летней купальней. Поначалу 

он плескался в большой ван-
не, а с возрастом ему сделали 
бассейн. Но ванну Тимоша не 
отдал – теперь он отдыхает в 
ней после купания, подставив 
живот солнечным лучам.

Медведи в неволе, увы, жи-
вут 25–30 лет, но сотрудники 
зоосада верят, что Тимоша ока-
жется долгожителем, ведь за 
ним ухаживают с любовью.

Звериные истории
Кроме медведя, в зоосаде 

обитают овцы, козы, косули, 

кролики, еноты, гуси, утки 
и другая живность. Сотруд-
ники могут рассказать много 
историй про своих питомцев.

Например, косули Чита и 
Бемби появились три года на-
зад. Их привезли из леса после 
пожара совсем маленькими, 
выкармливали из бутылоч-
ки. А в прошлом году у пары 
родился сыночек Чип. Сейчас 
он уже вымахал ростом выше 
отца. Семейство довольно об-
щительное и любит ласку.

Крольчатник никогда не 
пустует, однако несколько 

особо ретивых самцов при-
шлось отправить на гауптвах-
ту – бились они не на жизнь, 
а на смерть. Вот тебе белые и 
пушистые! Не каждый хищ-
ник может быть настолько 
агрессивным. Сейчас арестан-
ты сидят в отдельных клетках, 
поджав пушистые хвостики 
и пошевеливая ушами.

В зоосад часто попадают по-
калеченные животные или 
птицы. Здесь их выхаживают 
и по возможности отпускают 
на волю. Бывают и экстраор-
динарные случаи.

Несколько лет назад на 
границе задержали около 
тыс я чи контраба н дны х 
черепах и всех доставили в 
«Чудо-сад». А куда еще? По 
всей видимости, контрабан-
дисты везли их в ужасных 
условиях, и многие не смогли 
выжить, несмотря на то что 
в Рубцовске их содержали 
как положено до тех пор, 
пока таможня разбиралась 
с происшествием.

Ценныи�  урок
Зоосад очень любят посе-

щать рубцовские ребятишки. 
Оказывается, многие только 
здесь в первый раз увидели 
домашних животных и птиц: 
коз, овец, кур, уток. Дети с 
удовольствием кормят их. 
В зоосаде есть список угоще-
ний, которые не возбраняет-
ся давать питомцам.

Это не только интересное 
занятие, но и ценный урок. 
Наблюдая за животными, 
дети начинают осознавать, 
как важно беречь природу и 
заботиться о братьях наших 
меньших. Они учатся пони-
мать чувства и потребности 
других живых существ и сами 
становятся лучше.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
фото автора и  

Натальи  
НАМЕСТНИКОВОЙ

Boeing летит в социализм
С 1 апреля из Барнаула стартуют прямые авиарейсы в Ня-

чанг. 
Это столица провинции Кханьхоа в Социалистической Ре-

спублике Вьетнам. Самолет Boeing-757-200 из Барнаула прибу-
дет в международный аэропорт Камрань. Он расположен на 
полуострове между морем и бухтой Камрань в получасе езды 
от Нячанга, административного центра провинции.

Авиатранспорт из столицы Алтайского края будет отправ-
ляться один раз в 13 дней. Он может одновременно принять на 
борт до 238 пассажиров.

Перевозчиком выступает компания Azur Air. Время в пути –  
шесть с половиной часов, сообщили представители барнауль-
ского аэропорта им. Г.С. Титова.

Сейчас напрямую из Барнаула также можно улететь в Паттайю 
или на остров Пхукет – популярные у российских туристов 
локации в Королевстве Таиланд.

Здоровый дух   
и крепкое тело

В этом году в Бийске построят лыжероллерную трассу.
Она появится около спортивной школы № 1. Длина дистан-

ции составит 450 метров, ширина – 3 метра. Профинансирует 
строительство городской бюджет.

По словам главы города Виктора Щигрева, наличие спор-
тивной трассы позволит тренировать больше ребят. Родители 
смогут записать их в спортшколу с шести лет.

Мечта напрокат
Жители Алтайского края стали чаще задумываться об 

аренде машин.
В 2024 году спрос на аренду автомобилей в Алтайском крае 

вырос на 52,9%. Такие данные приводят аналитики Avito. Экс-
перты объясняют эту тенденцию активизацией внутреннего 
туризма и развитием удобных сервисов бронирования онлайн.

Наиболее популярной маркой оказалась Toyota: японскими 
машинами интересовался каждый пятый. Второе-третье ме-
ста занимают Hyundai и Nissan, четвертое и пятое – Honda и  
Kia.

Керамика под роспись
В Барнауле открыли масштабную выставку народных  

художественных промыслов «Сокровища России».
В Государственном художественном музее Алтайского края 

горожане и гости краевой столицы смогут увидеть декора-
тивную посуду, игрушки, резьбу по камню и кости, керамику, 
ювелирные украшения из агата, кварцита, нефрита, сделанные 
колыванскими мастерами, декоративные шкатулки из яшмы 
красных и зеленых оттенков.

Выставка работает на улице Максима Горького, 16.
Константин ГРИШИН

Юбилейный  
сезон

В этом году в окрестностях села Чинета Краснощёковского 
района состоится 25-я археологическая экспедиция АлтГУ под 
руководством доктора исторических наук Петра Дашковского.

Здесь удалось выявить памятники различных культур: афа-
насьевской, пазырыкской, тюркской, сросткинской, кыргызской 
и других. Курганы датируются начиная с III тыс. до нашей эры. 
В данной части Северо-Западного Алтая проходил своеобраз-
ный исторический коридор, поэтому большинство народов 
Центральной Азии оставили здесь следы своего пребывания.

К примеру, в прошлом году проводилось изучение могиль-
ников Ханхаринский дол и Чинета-II. Раскопанные объекты 
относятся к пазырыкской культуре Алтая и предварительно 
датированы IV–III вв. до н.э. Обнаруженные артефакты включа-
ли керамическую посуду, железный и бронзовый ножи, чекан, 
зеркало, серьги, деревянную гривну, обложенную фольгой. По 
словам Петра Дашковского, особый интерес представляет жен-
ское погребение. Во-первых, в нем было обнаружено впускное 
захоронение более позднего периода, которое может относиться 
к гунно-сарматскому времени. А во-вторых, в основном по-
гребении пазырыкской культуры найдены остатки женского 
головного убора, который удалось реконструировать.

В этом году планируется продолжить изучение курганов 
пазырыкской культуры.

Дмитрий СЕРДОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

ФАКТ
В неволе гималайские 
медведи живут по  
25–30 лет. По человече-
ским меркам Тимоше 
сейчас примерно 90 лет, 
хотя единой формулы 
подсчета нет.

Индекс винегрета

Косуля Бемби доверяет Наталье Наместниковой.

Козел – рогатый обитатель зоосада.

Тимоше купили вкусное лакомство.


